
Задание 7

Форма слова



Формы слова
• Для выполнения данного задания нужно хорошее знание теории. Что 

нужно знать?

• Падежные формы имен числительных
• Употребление собирательных числительных
• Употребление ОБА, ОБЕ
• Употребление числительных полтора, полтораста
• Образование и употребление степеней сравнения имен 

прилагательных
• Образование и употребление форм повелительного наклонения 

некоторых глаголов
• Образование и употребление именительного и родительного падежей 

множественного числа имен существительных



Склонение собирательных числительных 
оба, обе

Падеж Мужской и средний род Женский род

И. оба студента, стола, письма обе студентки, книги

Р. обоих студентов, столов, писем обеих студенток, книг

Д. обоим студентам, столам, письмам обеим студенткам, книгам

В. обоих студентов, оба стола, письма обеих студенток, обе книги

Т. обоими студентами, столами, письмами обеими студентками, книгами

П. об обоих студентах, столах, письмах об обеих студентках, книгах



Правильно употреблять собирательные числительные:

1. С существительными, обозначающими лиц мужского пола: 
двое братьев, трое мужчин, четверо парней.
2. С существительными дети, люди: 
трое детей, четверо людей.
3. С существительными, обозначающими детёнышей животных: 
трое щенков, семеро козлят.
4. С существительными, имеющими форму только мн. ч.: 
пятеро суток.
5. С существительными, обозначающими парные или составные 
предметы: двое очков, двое лыж.
6. С местоимениями: 
нас двоих, их пятерых. 



Склонение числительных 
50, 60, 70, 80, 
200, 300, 400, 

500, 600, 700, 800, 900. 

• Падеж 50-80             200-400                   500-900

• И. пятьдесят                  двести                   пятьсот
• Р. пятидесяти              двухсот                   пятисот
• Д. пятидесяти              двумстам                   пятистам
• В. пятьдесят             двести                  пятьсот
• Т. пятьюдесятью двумястами         пятьюстами
• П. о пятидесяти о двухстах                  о пятистах



Склонение числительных 
40, 90, 100. 

• Падеж 40                             90                                        100

• И.          сорок                     девяносто                             сто
• Р.          сорока                      девяноста                             ста
• Д.          сорока                      девяноста                             ста
• В.          сорок                      девяносто                             сто
• Т.          сорока                      девяноста                             ста
• П.        о сорока           о девяноста                           о ста



НЕ ПУТАТЬ!

Количественное числительное
(изменяются все слова)

• И.п. две тысячи четырнадцать 
(рублей)
Р.п. двух тысяч четырнадцати 
(рублей)
Д.п. двум тысячам четырнадцати 
(рублям)
В.п. две тысячи четырнадцать 
(рублей)
Т.п. двумя тысячами 
четырнадцатью (рублями)
П.п. (о) двух тысячах четырнадцати 
(рублях)

Порядковое числительное
(изменяется последнее слово)

• И.п. две тысячи четырнадцатый (год)

• Р.п. две тысячи четырнадцатого 
(года)

• Д.п. две тысячи четырнадцатому 
(году)

• В.п. две тысячи четырнадцатый (год)

• Т.п. две тысячи четырнадцатым 
(годом)

• П.п. (в) две тысячи четырнадцатом 
(году) 



СТЕПЕНИ СРАВНЕНИЯ ПРИЛАГАТЕЛЬНЫХ
Простая форма сравнительной степени образуется от основы прилагательного путём прибавления 
суффиксов: 

1) -ее (-ей): кругл-ый – кругл-ее (кругл-ей); 
прекрасн-ый – прекрасн-ее (прекрасн-ей); 
2) -е, если: 
а) основа прилагательного оканчивается на г, к, х, д, т, cm с последующим чередование согласного 
основы: жарк-ий – жарч-е; 
дорог-ой – дорож-е; 
тих-ий – тиш-е; 
молод-ой – молож-е; 
б) прилагательное имеет суффикс -к- (-ок-, -ек-) с последующим усечением суффикса и чередованием 
согласного основы: 
низк-ий – ниж-е; 
узк-ий – уж-е; 
3) -ше, если основа прилагательного оканчивается на г, к с последующим усечением этих согласных: 
далёк-ий – даль-ше; 
тонк-ий – тонь-ше. 

Формы степеней сравнения на -ее (-ей), -е, -ше могут сочетаться с приставкой по-, которая привносит 
добавочное значение смягчения степени преобладания качества; ср.: больше – побольше; интереснее 
– поинтереснее; веселее – повеселее; теснее – потеснее; тяжелее – потяжелее; вкуснее – 
повкуснее. 



Ряд прилагательных имеют вариантные формы сравнительной степени: 
большой – более, больше; далекий – далее, дальше; долгий – долее, 
дольше; поздний – позднее, позже; ранний – ранее, раньше; 
маленький – менее, меньше. 
Не все качественные прилагательные образуют простую форму 
сравнительной степени: 

1) прилагательные с суффиксом -ск- (-еск-): 
комический, трагический, дружеский, братский, ханжеский; 
2) некоторые прилагательные с суффиксом -н-: 
кровный, ручной, больной, ранний, лишний; 
3) прилагательные с суффиксом -ов- (-ев-): 
даровой, деловой, рядовой, боевой, массовый; 
4) многие отглагольные прилагательные с суффиксом -л-:
 вялый, гнилой, усталый, хриплый, сиплый; 
5) некоторые прилагательные с суффиксом -к-: 
зыбкий, дерзкий, ломкий, липкий, топкий, робкий, падкий, цепкий, зябкий; 
6) некоторые непроизводные прилагательные: 
ветхий, гордый. 



Сложная форма сравнительной степени образуется у 
всех прилагательных, называющих признак, способный 
проявляться в большей или меньшей степени. Она 
образуется путём прибавления к положительной степени 
дополнительных слов более, менее; например: 
более важный, менее ласковый.
Превосходная степень показывает, что данный признак 
предмета проявляется в наибольшей или наименьшей 
степени по сравнению с аналогичным признаком в другом 
предмете, например: 
глубочайший; самый яркий; наиболее узкий. 



Простая форма превосходной степени образуется от основы 
положительной степени прилагательного путём прибавления суффиксов: 

1) -ейш-: бел-ый – бел-ейш-ий; 
богат-ый – богат-ейш-ий; 
храбр-ый – храбр-ейш-ий; 
чудесн-ый – чудесн-ейш-ий; 
2) -айш- к прилагательным с основой на г, к, х и с последующим 
чередованием согласных: 
высок-ий – высоч-айш-ий, 
глубок-ий – глубоч-айш-ий, 
тих-ий – тиш-айш-ий. 
Наблюдаются некоторые особенности в образовании превосходной 
степени: 
– прилагательное тяжкий образует превосходную степень с чередованием 
ж//г и к//ч: тяжкий – тягчайший; 
– прилагательные близкий, низкий образуют превосходную путём 
прибавления суффикса с усечением производящей основы и последующим 
чередованием согласных з // ж: близкий – ближайший, низкий – нижайший. 



Не все качественные прилагательные образуют простую форму превосходной 
степени: 
1) прилагательные с суффиксом -ск-, -еск-: братский дружеский, вражеский, 
бесовский, адский, уродский; 
2) некоторые прилагательные с суффиксом -н-: родной, дельный, кровный, 
склочный, избыточный; 
3) прилагательные с суффиксом -ов- (-ев-): передовой, деловой, дармовой, 
боевой, ключевой, лобовой, круговой, легковой; 
4) отглагольные прилагательные с суффиксом -л-: горелый, бывалый, 
плесневелый, задубелый, усталый; 
5) некоторые прилагательные с суффиксом -к-: броский, веский, падкий, липкий, 
сыпкий, зоркий, цепкий, терпкий; 
6) прилагательные с суффиксами -аст-, -ист-: глазастый, бровастый, 
клыкастый, слоистый, изгибистый, рукастый, языкастый; 
7) некоторые непроизводные прилагательные: частый, гордый, молодой. 



Сложная форма превосходной степени образуется двумя 
способами: 

1) путём прибавления дополнительных слов самый, наиболее, 
наименее к положительной степени сравнения прилагательного, 
например: 

самый обаятельный, самый чуткий, наиболее сладкий, наиболее 
густой, наименее широкий, наименее смешной. 
Этот способ продуктивен даже для тех прилагательных, которые не 
имеют простой формы превосходной степени, например: 
самый дружеский, самый боевой, наиболее изгибистый, наиболее 
дельный, наименее дружеский, наименее броский; 
2) путём прибавления слов всех, всего к простой форме 
сравнительной степени прилагательного, например: 
важнее всего, милее всех. 



ФОРМЫ ГЛАГОЛА
При образовании форм 2-го и 3-го лица единственного числа и форм 1-го и 2-го 
лица множественного числа настоящего и простого будущего времени от глаголов I 
спряжения с основой на г, к наблюдается чередование этих согласных с 
шипящими ж, ч: 
течь – теку – течёт – текут, 
лечь – лягу – ляжет – лягут, 
беречь – берегу – бережёт – берегут. 
Исключение составляет глагол ткать (тку – ткёт – ткут). 
Особенно часто ошибки допускаются при спряжении глагола жечь и производных 
от него: 
жгу, жжёшь, жжёт, жжём, жжёте, жгут (неправильно: жгёт, жгём, жгёте). 
При образовании форм 1-го лица единственного числа настоящего и простого 
будущего времени от глаголов II спряжения наблюдается чередование в–вл, ф–
фл, б–бл, п–пл, м–мл, ст–щ, т–ч, д/з–ж, с–ш: 
ловить – ловлю – ловишь, блестеть – блещу – блестишь, крутить – кручу – 
крутит, весить – вешу – весишь, видеть – вижу – видишь, возить – вожу – 
возишь. 
У глаголов победить, убедить, переубедить, разубедить, очутиться, 
ощутить, затмить, дерзить, пылесосить и некоторых других нет формы 1 
лица ед. ч.



БЕЖАТЬ: бегу – бегут; бежишь, бежит, бежим, бежите. 
ХОТЕТЬ: хочу – хочешь – хочет – хотим, хотите – хотят
Махать - МАШУТ (допустимо махают)
Сыпать- СЫПЛЮТ(допустимо сыпят). 
Использование форм каплет и капает от глагола капать зависит от значения: 
«падать каплями» – С крыш каплет и капает; 
«лить медленно, по капле» – Он накапает ей двадцать капель микстуры. 

В употреблении вариантных форм глагола блистать также можно выделить 
различия в сочетаемости: звёзды блещут – люди блистают. 

Часты в речи ошибки при образовании форм будущего времени от глаголов 
выздороветь, обессилеть, ослабеть. Глаголы на -еть указывают на 
направленность действия на самого субъекта и сохраняют гласную е при 
образовании форм настоящего времени: я выздоровею, я обессилею, я 
ослабею. Форма выздоровлю вообще не используется в литературном языке. 
Форма обессилю представляет собой форму 1-го лица от переходного глагола 
с суффиксом -и(ть) обессилить и выражает направленность действия на 
объект (я обессилю противника). .



возникнуть – возник, высохнуть – высох, исчезнуть – исчез, погибнуть – погиб, привыкнуть 
– привык, промокнуть – промок, проникнуть – проник. 
Нельзя употреблять в литературном языке формы типа возникнул, проникнул и т.п. 
Иногда в литературном языке сосуществуют как равноправные варианты с суффиксом и без 
суффикса: 
глохнуть – глох и глохнул, достигнуть – достиг и достигнул, киснуть – кис и киснул, пахнуть 
– пах и пахнул, подвергнуться – подвергся и подвергнулся, вянуть – вял и вянул. 
У ряда глаголов вариант без суффикса является основным (гаснуть – гас, мёрзнуть – мёрз, 
сохнуть – сох, тухнуть – тух), но допустим и вариант с суффиксом (гаснул, мёрзнул, сохнул, 
тухнул). 

При образовании повелительного наклонения у целого ряда глаголов наблюдается чередование 
согласных и гласных в основе: бежать – беги, бегите; беречь – береги; взять – возьми; гнать – 
гони; жечь – жги; звать – зови; искать – ищи; класть – клади (!), кладите (!) и др. 
Без суффикса и: атаковать – атакуй, командовать – командуй, ночевать – ночуй, следовать – 
следуй, мыть – мой, встать – встань, одеться – оденься. 

Целый ряд глаголов характеризуется отсутствием или неупотребительностью форм 
повелительного наклонения: весить, видеть, двигать, мочь, ненавидеть, подвергнуться, 
произойти, слышать, созреть, стоить, течь, увидеть, устареть, хотеть и др. 



Лечь — (ты) ляг, (вы) лягте
Ехать — (ты) поезжай, (вы) поезжайте
Ездить — (ты) езди, (вы) ездите
Положить — (ты) положи, (вы) положите
Класть — (ты) клади, (вы) кладите
Лазать —(ты) лазай, (вы) лазайте
Бежать — (ты) беги, (вы) бегите



Имя существительное
• Слова на Ы - И:
• инженеры, конструкторы, офицеры, лекторы, тренеры, бухгалтеры, 

инструкторы, редакторы, слесари, шофёры; 
векторы, ветры, выговоры, джемперы, свитеры, договоры, контейнеры, 
плееры, полисы, прожекторы, склады; 
возрасты, выборы, порты, почерки, кремы, торты

• Слова на А - Я:
• директора, доктора, инспектора, профессора, повара, сторожа, 

фельдшера, тенора, кучера; 
округа, ордера, векселя, катера, отпуска, вороха, колокола, кузова, купола, 
округа, паспорта, погреба, сорта, хутора, тополя, штабеля, штемпеля, 
якоря



Формы родительного падежа существительных
несколько килограммов (килограмм), граммов (грамм), гектаров, каратов, 
помидоров, томатов, апельсинов, абрикосов, ананасов, бананов, гранатов, 
лимонов, мандаринов, баклажанов, гольфов, носков, погон, кедов (кед), рельсов, 
нервов;
много платьев, верховьев, кореньев, лохмотьев, низовьев, подмастерьев, хлопьев, 
устьев

Форма с нулевым окончанием:
пара полотенец,  чулок, шаровар, шорт, сапог, туфель, ботинок, тапок, тапочек, 
галош, бахил, бутс, валенок, яблок, дынь, слив;
отряд солдат, гусар, драгун, гренадёр (гренадер), кадет, улан, партизан;
сто ампер, ватт, вольт;
много башен, басен, блюдец, брызг, дел, макарон, петель, нянь, манжет, полотенец, 
серёг, сплетен, яблонь;
много раздумий, оладий, сидений, солений, ущелий, печений, кушаний, побережий, 
ожерелий, подземелий



МУЖСКОЙ РОД:
хороший шампунь, красивый пенальти, новый тюль;
веселый шимпанзе, какаду, гну;
 старый Тбилиси (город), Сухуми (город), красивый евро;

ЖЕНСКИЙ РОД:
страшная цеце (муха), свежая иваси (сельдь);
широкая Миссисипи, Янцзы, Хуанхэ;

СРЕДНИЙ РОД:
новое метро, кашне, пальто



В одном из выделенных ниже слов допущена ошибка 
в образовании формы слова. Исправьте ошибку и 
запишите слово правильно. 
• ЛЯГТЕ (на пол) 

• ИХ работа 

• горячие СУПЫ 

• ШЕСТИСТАМИ учениками 

• уважаемые ПРОФЕССОРА

•пять КАСТРЮЛЬ 
•шире ПЛЕЧ 
•свыше ста семидесяти 
КИЛОМЕТРАХ 

•НАПОИВ чаем 
•НАДЕТЬ наушники



В одном из выделенных ниже слов допущена ошибка в 
образовании формы слова. Исправьте ошибку и запишите 
слово правильно. 

• страховые ПОЛИСА 

• ПОЛУТОРА ставок 

• КОНТЕЙНЕРЫ 

• мы не ЛЖЁМ 

• Северный и Южный 
ПОЛЮСЫ

• ВЫСОХНУЛ на солнце 

• звонят КОЛОКОЛА 

• несколько пар СЕРЁГ 

• знал много БАСЕН 

• ШЕСТЬЮСТАМИ рублями



В одном из выделенных ниже слов допущена ошибка в 
образовании формы слова. Исправьте ошибку и запишите 
слово правильно. 

• у ОБОИХ учеников 

• ВЕКТОРЫ движения 

• ЛЖЁТЕ 

• в ТЫСЯЧУ девяностом году 

• день ИМЕНИН

• известные ЛЕКТОРЫ 

• пара ЧУЛОК 

• ИЗРЕШЕЧЁННЫЙ 

• ЗВОНЧЕЕ 

• КЛАДИ



В одном из выделенных ниже слов допущена ошибка в 
образовании формы слова. Исправьте ошибку и запишите слово 
правильно. 

• в ДВЕ ТЫСЯЧИ девятом 
году 

• ИХ часы 

• посадили двадцать 
ЯБЛОНЕЙ 

• воздержаться от 
КОММЕНТАРИЕВ 

• наиболее ЯРКО

• капает со СВЕЧЕЙ 

• НАИБОЛЕЕ удачно 

• СЕМЬЮДЕСЯТЬЮ 
помощниками 

• ЕХАЙ прямо 

• новых ПОЛОТЕНЕЦ


